

	De ba- talla	De mon- taña
De la vuelta. . . . .	16.	10.
FUERZA DE PUEBLITA QUE DEBE INCORPORARSE. . . . .	„	2.
FUERZAS DE MORELIA QUE DEBEN INCORPORARSE A LA DIVISION DEL CENTRO:		
Infanta. . . . .		1,000.
Caballa.. . . .		400.
Artilla.. . . .	4.	2.
Total. . . . .	20.	14.

“Esta fza. dividida en dos columnas que partirán en número de 4,100 hombs. y 16 pzas. de Artilla. á S. Miguel de Allende cubriendo el camino que viene de Guanajuato por Sta. Catarina y del Puerto de Calderón.”

“La segunda columna compuesta de 3,400 hs. y 18 pzas., partiendo de Pénjamo por Salvatierra al Puerto de Ferrer pa. concurrir en determinado día con la columna que hemos denominado de S. Luis á ocupar la Ciudad de Celaya. El enemigo que suponemos en marcha con una parte de sus fzas. hacia Guadala., ya sea por ir escoltando la Conduca, ya por reforzar aquella Guarnición, ha dejado en Guanajuato una fza. insuficiente para atacarnos en Celaya, y se ve en la precisión de concentrar las fzas. de Guada. con las del Bajío pa. emprender un ataque sobre nuestra posición; cuando sus columnas hayan rebasado de León, nuestras Divisiones efectuarán uno de dos movimientos: 1º.—Volver á dividirse efectuando sus retiradas, la columna de S. Luis sobre su misma línea y la División del Centro sobre la de Morelia; ó 2º., todas las fzas. situadas en Celaya, moverse hacia Morelia por Acámbaro.”

“Como el enemigo al venir sobre nosotros hacia Celaya,

ha tenido la precisión de abandonar á Guada. las fzas. de Ogazón y Coronado la han ocupado y siguiendolo á la retagdia., han llegado á Tepatitlán ó Lagos; el enemigo, frustrado su golpe en Celaya, contramarchará pa. salvar á Guanajuato. de la invasión de las tropas de Ogazón y Coronado: al efectuar esta operación se encontrará envuelto por aquéllas, la que hemos denominado columna de S. Luis, y la División del Centro que han contramarchado hacia el Jaral y Pénjamo, desde cuyos lugares pueden obrar sobre Lagos ó sobre el punto que se quiera elegir pa. el combate.”

“Si esta combinación fuese adoptada por el cuartel general cuando tenga los requisitos que encabeza este plan, entraré en pormenores que podrían desvanecer algunas dificultades que aparecen en el simple relato, pero las principales ventajas serían la desocupación de Guada., el amago hacia México y la ocupación del frente y retagdia. de la línea enemiga, conservando la circunstancia de que los movimientos de nuestras fzas. pueden esquivar en todo caso el combate y desmoralizar al enemigo, dando por el contrario, ánimo á nuestros soldados para llevar la iniciativa é invadir el territorio ocupado por las fzas. reaccionarias.”

“Octubre 14.”

“El Sr. Gral. Blanco “me pidió una copia de este plan estratégico,” quien la mandó al cuartel general, para sujetarlo al juicio del E. S. Gral. en Gefe del Ejército.”

“El mismo día.—Se dispuso en la orden gral. que concurren todos los días las dos escuadras de Gastadores, al tiro al blanco establecido en la Huerta de la hacienda, dando á los tres mejores tiros las gratificaciones de seis reales, cuatro y dos.”

“En la tarde pasé á la Brigada la revista de armas prevenida por la orden de la División del día anterior.”

“En la noche llegaron noticias de que el enemigo había sacado el día 13 de Guanajuato la conducta en 4 atajos, varios carros, yendo en 4 de ellos cuatro piezas de montaña y 600 hombres de infantería y caballería. Que en León debían incorporárseles fuerzas de Woll para escoltarla hasta Lagos, á donde debían venir fuerzas de Márquez á recibirla.”

"En la misma llegó el Pagador con fondos para la Brigada: ningunas noticias de importancia trajo la correspondencia del cuartel general."

"Octubre 15."

"En el Jaral.—Comenzaron á tirar al blanco las Escuadras, y obtuvo un premio de tercera clase (2 rs.) el Cabo de Gastadores del 1er. Bn. Juan Martínez."

"Entregó la pagaduría de la División á la de la Brigada, cuatro días de socorro, y le previne al Pagador los distribuyese á quien correspondía."

"Día 16."

"En el Jaral.—Invitado por el señor Gral. Blanco para practicar un reconocimiento de la Cuesta de S. Bartolo, salí á las once de la mañana para dicho punto, y regresé á las ocho de la noche, manifestándole á dicho Sr. Gral. no ser defendible la Cuesta contra un enemigo que atacase trayendo el rumbo de S. Felipe; pero que en sentido inverso presenta todas las ventajas de una buena posición."

"Día 17."

"En el Jaral.—Se presentaron los oficiales siguientes: Capitán 1º. de Artillería D. Manuel Rosales Páez. Id., id. D. José Ma. Bonilla, id. 20. D. Octaviano Rosales y Capn. de Caba., Tente. de Artillería D. Cayetano Núñez. Estos oficiales servían en las fuerzas enemigas que se hallan al mando de Woll y se separaron de León el día anterior; van para el cuartel gral. á presentarse al Excmo. Sor. Gral. en Gefe del Ejército y traen varias noticias de interés, entre ellas una relación del parque que tiene el enemigo. Dos de estos oficiales han sido educados en el Colegio Militar y los cuatro son bastante jóvenes y de buen aspecto."

"El mismo día se dispuso que nos moviéramos con dirección á S. Felipe. Dadas las órdenes, dispuso el Sr. Blanco que lo efectuase la artilla, á la media noche para poder subir la Cuesta con más facilidad en la mañana siguiente; lo que tuvo efecto."

El General Alvarez, de acuerdo con las ideas desarrolladas en el plan que acabo de dar á conocer, decía á Degollado el día 15:

"Por la apreciable de V. fha. 9 quedé impuesto de los inconvenientes que le hacían no adoptar el movimto. propuesto hacia S. Franco (1) en aquella situación era mi opinión el efectuarlo, en la presente si se ratifica que Woll se mueve con la conducta hacia Lagos, es la de que avancemos sobre la línea de S. Miguel Allende, tanto más, cuanto que creo que muy pronto podrán seguirnos las fzas. que vienen de Tamaulipas y las que se organizan en esa plaza."

La idea principal del mencionado plan estratégico era concentrar todo el ejército quedando en una posición de tal naturaleza que permitiera poder esquivar cualquier ataque del enemigo, y en libertad para combatir en un momento oportuno, y conducirlo por medio de movimientos estratégicos á determinados puntos; esta segunda parte tan importante como la primera no tuvo efecto por especiales circunstancias que más adelante explicaré. Al tomar el mando el General Alvarez de la brigada ligera de San Luis, creyó conveniente retirarse á San Francisco para no amagar á Woll que con la conducta se dirigía á Guadalajara, idea que Degollado no aceptaba por el efecto que cualquier movimiento retrógrado causaba en San Luis. El día 15, ya se tuvieron noticias de que Woll se dirigía hacia Lagos, alejándose lo suficiente para que las fuerzas liberales ocuparan San Miguel Allende, y por lo tanto, la oportunidad para empezar á desarrollar el plan estratégico citado se presentó. Degollado ya tenía conocimiento de él por conducto de D. Miguel Blanco, á quien le dió sus instrucciones para que, asegurado del alejamiento de Woll marchara sobre San Miguel Allende, aceptando así la idea del General Alvarez. (2) "Con gusto recibí su apreciable fha. de ayer—decía el mismo á Degollado el día 17—y hoy lo tengo al contestarle que mañana salimos con dirección á S. Miguel de Allende, de conformidad con sus deseos, y de acuerdo, aunque en una parte, con el plan

(1) Como se recordará el general Alvarez en carta de 6 de Octubre, propuso á Degollado moverse hácia San Francisco, cuando trataba de separar sus fuerzas de las de Blanco.

(2) Como se lo comunica al mismo en su carta fechada el 16 que transcribí.

estratégico que, por conducto del Sr. Blanco, remití á V. y que es de sentirse no poderlo llevar á cabo en todas sus partes."

En aquella fecha no se podía llevar á cabo en sus principales partes, porque aún no estaban listas las fuerzas de Aguascalientes, las de San Luis y las que se esperaban de Tampico; procurando, por lo pronto, conservar la línea de comunicación con San Luis.

"Día 18."

"A las siete de la mañana salimos con todas las fzas. acampadas en el Jaral, con dirección á S. Felipe; en la Cuesta de S. Bartolo encontramos los carros de parque qe. la subían con mucha dificultad, proviniendo este mal del pésimo estado de las mulas; llegamos á las dos de la tarde á S. Felipe: fué alojada la fza. y habiéndose dado alojamiento en un local donde había fzas. de Nuevo León al parque y mula de la Brigda. Liga. de S. Luis, se trabó una cuestión porque el Oficial de la escolta del parque D. . . . . tomó la voz del Mayor de Ordenes Ampudia para ocupar á la fuerza aquel local: en esos momentos llegó el Sr. Blanco y habiéndole dado conocimto. las fzas. de Nuevo León de lo que pasaba, le mandó orden á la fza. que ocupaba el local pa. que si insistía en entrar, hiciesen fuego á los que lo pretendían. Aclarado este hecho resultó no ser cierto que Ampudia hubiese autorizado al Oficial. . . . para que ocupara aquel local y por haber tomado su nombre ha quedado preso el referido oficial y el S. Blanco satisfecho."

"Al obscurecer nos reunió el Sr. Blanco á Tapia, Coronel Seguín y á mí, para leernos la comunicación del Sr. Degollado pa. que "avanzamos sobre la línea de S. Miguel." Nos preguntó si sería conveniente continuar nuestra marcha hasta Dolores, dejando ya bastante distante al Pagador de la División, que no podría salir de S. Luis hasta mañana y que esperarlo sería no dar cumplimto. á la orden. Dije que en mi opinión se debía seguir la marcha, pero no hasta Dolores, porque el ganado de los carros se hallaba en tal estado, que si llegaba hasta Dolores, mañana sería muy tar-

de y quedaría inútil en parte para continuar la marcha; pero que dividiendo la jornada, podíamos quedar en Trancas y conciliar el no alejarnos tanto del Pagador y el que el ganado sufriese un poco menos, obsequiando la orden del Sr. Gral. en Jefe, siguiendo nro. movimiento. Adoptada la idea, se dispuso se efectuase de la manera indicada."

"Nos manifestó que creía conveniente el que una fza. que está situada en S. Diego del Bizcocho, en núm. de 70 hombs. de esta División, hiciese un movimto. rápido hacia el otro lado de S. Miguel de Allende, de suerte que se intentase cortar la retirada á Querétaro de algunos personajes de aquel punto de quienes podrían sacarse algunos recursos: dije que en mi opinión no se conseguiría, porque se habrían retirado con anticipación, ó lo harían por multitud de caminos de rueda y herradura que tiene S. Miguel y que puesto qe. sería preciso para que tuviese más probabilidades de éxito este movimto. el que se efectuase por S. José Iturbide pa. ocupar la parte alta de S. Miguel y cortar la retirada á Querétaro, se expondría quizá á esta fza. á ser envuelta y batida por algunas fzas. mayores de la gente armada que tiene Mejía en la Sierra. (Quedó pendte. de resolución esta idea.)"

"Habiendo notado á la incorporación de las fzas. de S. Luis con las de Nuevo León la altanería y orgullo de las segdas. para con las prims. y deseando evitar qe. haya lances desagradables, previne en lo particular á todos los Gefes de la Brigda. que tolerasen con prudencia cualquiera cosa qe. pudiese traer un disgusto de trascendencias, y que cuando hubiese algún incidente me dieran parte para providenciar de acuerdo con el Sr. Blanco."

"Se dió un día de socorro á la tropa, sin comprenderse la oficialidad."

"Día 19."

"Emprendimos la marcha á las siete de la mañana, rumbo á Dolores, llegando á la Quemada á las doce de la mañana, y habiendo hecho alto de dos horas, continuamos hasta que llegó la fza. á Trancas, donde se tomaron algunas precauciones por estar á diez leguas de Guanajuato por un camino de herradura."

"Se dió otro día de socorro á la tropa y un auxilio de \$25 para los oficiales del 20 Batn."

"Tuve una conferencia con el Sr. Blanco sobre tomar precauciones para la seguridad de los caudales que venían pa. la División, procedtes. de S. Luis, y se acordó que saliese un Ayudante con dirección al Cubo pa. que el Pagador Gral. no tomase la dirección de S. Felipe, sino que siguiese á reconocer el camino que viene á la Hacienda de la Venta; igualmente se mandó una escolta por este último camino pa. encontrar al Pagador."

"Día 20."

"Trancas.—Salimos de Trancas á las seis de la mañana, llegando la fza. á las nueve á Dolores: se hizo un alto de dos horas y se previno á los cuerpos se proveyesen de víveres, por no haber en el tránsito ningún punto donde proveerse de ellos. Se emprendió la marcha á las once, continuando de la manera que se había emprendido con los trenes á la vanguardia por tener el enemigo á retaguardia; pero siendo mucho lo que retardaban los carros por el mal estado de la mulada, se dispuso se quedasen 80 infantes con ellos para ayudar á sacar los carros de los malos pasos, ofreciéndoles un real de gratificación por plaza, caminando la tropa todo el día por la dificultad del paso de la Lagunilla, no pudo llegar la artillería é infantería á esta plaza de S. Miguel de Allende hasta las diez de la noche; y los carros no pudieron efectuarlo igualmte. hasta otro día á las nueve de la mañana."

"Regresó el explorador que se hallaba situado en León, manifestando que Woll con toda su fuerza había salido de aquel punto con la conducta rumbo á Lagos."

"En este punto de Dolores encontramos al Capitán D. José Crescencio Rivascacho, que fué uno de los once que en unión del Cura Hidalgo dieron el grito de la Independencia, la noche del 16 de Sbre. de 1810.—Le regalé 10 ps. y el Gral. Blanco 15."

"Día 21."

"En San Miguel Allende.—Fueron alojados los cuerpos de infantería en S. Franco. y la Casa de Canal: la Caballa. en los mesones. El resto de la fza. de la Brigada del Norte, en los mesones, á excepción de 100 Rifleros que el Sr. Blanco mandó con anticipación pa. voltear esta población, situándolos en los Ricos para cortar así la retirada á los que huyesen de esta misma población. Esta operación dió por resultado la adquisición de 60 mulas que llevaba un Clérigo escoltadas por diez paisanos que hicieron fuego, queriendo defenderlas: pero que huyeron abandonándolas, debiendo su salvación éstos y el Cura á los buenos caballos en que iban. Otra fuerza igual avanzó al Puerto de Calderón para cubrir la avenida de Celaya."

En la misma fecha el General Alvarez decía al General en Jefe, entre otras cosas: "No he tenido tiempo de reconocer los alrededores de este punto; pero es indudable que llena muchas de las condiciones estratégicas para servir de base de operaciones militares" y por consigte. nuestra posición es buena en todos sentidos, así es que nada debe V. temer por estas fzas., que oportunamente, si llegare el caso de que Woll y todas sus fzas. se nos hechasen encima, nos burlaremos de ellos replegándonos sobre esa línea, esto es, si antes no es posible combinar algunas operaciones sobre Guanajuato ú otro punto."

"Mucho celebros sea del gusto de V. la posición que ocupa, le decía Degollado el 24, contestando la anterior, y felicito á V., al Sr. Blanco y á nuestros amigos por el brío y buen sentido de esas fzas., para mí el mejor prelude de victoria. "Ahora se ve palpablemente la importancia de la marcha de U.U. en que tengo fundadas esperanzas."

"Escribo al S. Blanco sobre el plan de operaciones de U.U. y excuso encarecerle porque U. me conoce y penetrará mis miras. Encargo á U. que por todos los medios posibles se relacione con las fzas. de Arteaga, las de Huerta y Pueblita, pues U. sabe la importancia de obrar en combinación." (1)

(1) Siguiendo la indicación de Degollado, el 26 se dirigió á Huerta pidiéndole informes sobre las fuerzas de su Estado, para ponerse en contacto con ellas.

"Día 22."

"Se dió orden á los Gefes de los cuerpos de que cogiesen leva para emplear el armamento sobrante, la que dió por resultado noventa y tantas altas en un Batn. y cuarenta y tantas en otro. En este estado se recibió una comunicación del Sr. Gral. en Gefe de la División invitándome á que se diesen libres veinticinco de aquellos reemplazos que escogiese la Sra. hermana del Coronel D. Mariano Escobedo, siendo en el acto obsequiados los deseos del Sr. Gral. poniéndose en libertad el núm. de reemplazos expresados."

"Se dió orden de que se pasase en los cpos. revista de armas, sin desarmarlos, lo que tuvo efecto en la tarde."

"No se dió sueldo á la tropa por no haber dinero en la caja de la División."

"Se mandó un explorador de confianza á Querétaro con cartas, á fin de saber lo que hubiera en aquella plaza, auxiliándolo con cuatro pesos."

"Llegaron los carros que se habían quedado atascados, á las once de la mañana."

"Se dispuso fuese gratificada la tropa que ayudó á sacar los carros, cuya mulada estaba en pésimo estado, con un real por plaza, luego que llegara el dinero procedente de S. Luis."

"El mismo día se recibió aviso de que la fza. avanzada en el Puerto de Calderón, era atacada por una fza. de caballería reaccionaria. A poco llegó aviso de que el enemigo había sido dispersado, habiéndosele hecho algunos muertos y heridos, y cogiéndole prisioneros, armas y caballos."

"Día 23."

"Mandé un explorador á Guanajuato con cartas y socorrido con ocho pesos, para que regresase lo más pronto posible con noticias del enemigo."

"Mandé otro á Irapuato socorrido con diez pesos, para que permaneciese allí hasta que pasasen fzas. de Celaya á Guanajuato ó de Guanajuato para Celaya."

"Llegó el Pagador de la División procedente de S. Luis con siete mil pesos de caudal: dispuso el Sr. Blanco se die-

sen cinco días de sueldo, los que se dieron á las fuerzas de la Briga."

"Mandó el Sr. Blanco poner algunos más en libertad de los cogidos de leva."

"En la orden gral. se dió el pormenor de lo ocurrido el día anterior en el Puerto de Calderón, cuyo resumen es el siguiente:

"En la tarde cosa de trescientos hombres de Caballería enemiga, mandados por Villanueva, atacaron á cien rifleros de las fzas. de Nuevo León que al mando del Comandte. D. Ildefonso Fuentes, se hallaban avanzados en el Puerto de Calderón. En este encuentro fueron completamente derrotadas las fzas. enemigas, habiendo muerto el bandido Villanueva que las mandaba, dos oficiales y nueve individuos de tropa; se les cogieron prisioneros un cabo y seis solds, dos de estos heridos y se les quitaron veintiocho mosquetones, treinta y ocho lanzas, y treinta y tres caballos ensillados; saliendo por nuestra parte levemente. heridos el Cmandte. Fuentes y un soldado. El enemigo fué perseguido hasta los suburbios de Chamacuero."

"Día 24."

"Llegaron los rifleros que tuvieron el encuentro, cuyos pormenores se han referido, y fueron recibidos por el Sr. Gral. en Gefe y su Estado Mayor con toda solemnidad."

"En la noche se recibió aviso de que el enemigo se preparaba á moverse sobre nosotros y que las fzas. que estaban en Celaya habían hecho movimto. hacia Burras."

"Día 26."

"Invitado por el Gral. Blanco salí á practicar un reconocimiento á los caminos que van para Guanajuato y por el Puerto de Calderón pa. Celaya: pasé todo el día reconociéndolos; y el Puerto de Calderón es un buen punto para esperar al enemigo que viniese de Celaya para S. Miguel ó viceversa."

"Se recibieron \$2,000 de la Pagaduría de la Divn. y se dieron cuatro días á los cpos. de la Brigada."

"A mi regreso supe por los exploradores del Sr. Blanco

y por los míos, que el enemigo se había movido de Guanajuato el 23 en la tarde, por el camino que viene sobre S. Miguel."

"Se ratificaron las noticias de que el enemigo venía á dormir á Sta. Catarina: tuvimos una reunión en la noche y resultó lo que con fha. 27 escribí en carta particular al Sr. Degollado desde la Hacienda de la Venta."

En esta carta decía al General en Jefe, que el 26 se tuvo noticias de que el enemigo pasaría la noche en Santa Catarina, á ocho leguas del lugar en que se encontraban, y con doble número de fuerzas de las que ellos tenían; que había conferenciado sobre el particular con el señor General Blanco y Tapia, y se había resuelto retirarse de San Miguel Allende; mas adelante le decía:

"Si bien cuando estábamos en S. Luis recordará V. que mi opinión era no emprender ninguna operación hasta estar más fuertes en artillería, hoy ya movidos en esta dirección, manifesté que lo que creía más conveniente era bajarnos por Chamacuero á Celaya, y si allí encontrábamos obstáculos, y que el enemigo se hubiese movido en esa dirección, seguir por S. Juan de la Vega á Apaseo para tomar la dirección de Acámbaro ó de Salvatierra, y así incorporarnos con las fzas. de Morelia, obrar si era posible sobre Guanajuato y si no replegarnos al Estado de Michoacán; pero habiendo opinado los Sres. Tapia y Sguín que lo más conveniente era retirarnos sobre S. Luis, y conviniendo con ello el S. Blanco, hoy á la madrugada desocupamos á S. Miguel, habiendo llegado á ésta á las doce del día, sin que se nos presentasen hasta esta hora los exploradores que dejamos en dho. punto con el fin de saber si el enemigo lo había ocupado y en qué número."

"Parece, según las noticias que hoy á recibido el Sr. Blanco de ese cuartel gral., que se resuelve á retroceder, siguiendo la dirección del camino de este punto á S. Luis de la Paz á bajar á Querétaro ó S. Juan del Río. Esto va de acuerdo con mi primera idea de no retroceder, y si el enemigo se resuelve á seguirnos, se aleja tanto de Guanajuato, que si Woll no baja á auxiliarlo, es inevitable que el Sr. Doblado, apoyado por las fzas. que V. tiene en S. Luis, lo ocupará; y si baja quedaran libres de su invasión los Ests. de Aguascalientes y Zacatecas y esa plaza; pero si las fzas. de Vélez se

vuelven á Guanajuato, nosotros quedaremos dueños de la de Querétaro, y reunidos con Arteaga y Bayen, podremos emprender un ataque serio sobre Guanajuato."

El General Degollado le contestó en los siguientes términos, el día 28:

"Quedo impuesto de cuanto me dice V. en su apble. fecha de ayer sintiendo verdaderamente, no haya adoptado el S. Blanco la opinión de V. que indudablemente, nos era más conveniente, pues repito que toda retirada sin suficiente motivo nos daña y desconcierta, sobre toda ponderación."

"Como verá V. lo que digo al referido Sr. Blanco omito repetirle mis conceptos limitándome á recomendarle que si aún es posible se siga el movimto indicado, teniendo por regla fija é invariable procurar la concentración con la División del S. Doblado impidiendo puedan ntras. fuerzas ser batidas en detall."

"Si el enemigo ha ocupado ya á S. Migl., no nos quedaría otro camino que el de San Luis de la Paz pa. Querétaro, cuyo rodeo nos perjudicaría en la precisión deseada, pero nos daría el apoyo de Arteaga que debe ya estar en dicha Ciudad, pues indudablemente salió de Morelia desde el 11."

"El Señor Doblado está hoy en el puerto de Cuarenta y el 31 infaliblemente en Silao, y como ya debe saber su avance el enemigo, tendrá que vacilar en sus determinaciones, por lo que es muy importante no perderlo de vista."

"Ayer debe haber llegado á Zacatecas Woll y aseguran que continuaría pa. Monterrey, lo que no creo á no ser que tratē de escaparse."

"Ya verá V. por los alcances de hoy las excelentes noticias de Guadalajara, si se confirman como lo espero, la situación mejoraría de un modo asombroso, aun cuando Márquez se nos viniese con sus restos para el Bajío."

"Día 27."

"En la madrugada de este día se emprendió la marcha con dirección á la Hacda. de la Venta: á la salida de S. Miguel, el camino es un poco molesto para carruajes hasta distancia de una legua, y continúa bueno hasta media legua antes de la Venta, en cuyo punto hicimos noche, habiendo dejado ex-

ploradores en San Miguel, especialmente una mujer á quien se ofrecieron veinte pesos porque viniese avisarnos la llegada del enemigo."

"En la noche regresaron varios exploradores y la mujer referida, ratificándonos la llegada de las fzas. de Guanajto. á S. Miguel de Allende en número de 3,000 hombres y 14 pzas. de artilla."

"Se recibió correo de S. Luis, ratificando los movimtos. de las fzas. de Morelia por S. Juan del Río y Salvatierra y con vino conmigo el Sr. Blanco en que hiciéramos movimto. á un punto que nos acercara más hacia Querétaro y que hiciera alejar al enemigo de la línea de Guanajuato, si nos persguía, sin dejar también de tener despejada nuestra línea de retirada hácia S. Luis Potosí; y se resolvió que saliésemos la madrugada del día 28 á S. José Casas Viejas (habiendo antes mandado exploradores para S. Miguel de Allende, Heda. de Rancho Viejo y Querétaro), y continuando el camino: indiqué al Sr. Blanco sería conveniente mandar una fuerza que á la ligera se adelantase á dho. punto, con el fin de sorprender á las autoridades reaccionarias y demás personas que tratasen de huir de él á nuestra aproximación. Aceptada la idea fué nombrada la fuerza á las órdenes del Sr. La Barra y la casualidad hizo que entre la Noria y S. Antonio se encontrasen con todos los que habiendo huído de S. Miguel de Allende volvían á él, sabiendo su ocupación por las fuerzas reaccionarias. Entre estas personas, que son 18, se encuentra el que fungía en aquel punto de Gobernador, según ellos lo titulan, y lo es el Lic. Arteaga."

"Llegó el todo de nuestra fuerza á S. José Casa Viejas á las cuatro de la tarde."

"Consultándome el Sr. Blanco que se haría con esas personas, le dije que respecto del Sr. Arteaga debía mandarlo preso al cuartel gral., y que en cuanto á los demás se debían conservar presos hasta sacarles un préstamo, según sus posibles."

"En la tarde pasó el señor Blanco á visitarlos al cuartel donde están presos; esto no habiéndome parecido conveniente no quise acompañarlo."

"Del camino mandé un explorador á S. Miguel: del Rancho de la Noria mandé otro; ambos con orden de que obser-

vasen si el enemigo había hecho movimto. el día de hoy, regresando lo más pronto que les fuera posible. Igualmente mandé al Capitán Mesa con cuatro hombres, á que se situasen en la encrucijada que de S. Miguel Allende viene á este punto, así como á Querétaro por la carretera, para que observando los movimientos que por esta parte hiciera el enemigo, diera con toda oportunidad los partes correspondientes."

"Se mandó á Querétaro otro explorador para saber si estaba por allí el Sr. Arteaga y qué situación guardaba el enemigo."

"Se dispuso permanecer en este punto hasta saber qué movimto. emprendía el enemigo, y que según él hiciese así debíamos verificarlo nosotros."

"Día 29."

"Entre ocho y nueve de la mañana regresó el explorador que se mandó á nuestra salida de la Venta, manifestando no haber sido posible entrar á S. Miguel, porque los exploradores y avanzadas del enemigo cubrían todas sus entradas (pero esto nos anunciaba que el enemigo no se había movido el día de ayer.)"

"A poco llegó otro que se había quedado por orden del Sr. Blanco en S. Miguel Allende, manifestándonos que hasta las diez y media de la mañana del día de ayer, hora en que había salido, ni el enemigo se había movido, ni pensaba moverse. Otro llegó mandado por el Sr. Vega, anunciando que el enemigo comenzaba á moverse con dirección á Guanajuato ó Dolores."

"Se mandó al explorador que se había quedado en Dolores y regresó en la mañana de hoy, para que marchara á situarse sobre la Sierra del Jofre, en un punto conveniente que manifestó lo había, para que en él observase las dos carreteras que de S. Miguel vienen á este punto á derecha é izquierda de las montañas, mandando uno de confianza á S. Miguel para saber si hoy ha emprendido algún movimiento el enemigo, de lo que nos daría aviso con la mayor velocidad posible."

"Mandé otro explorador por el camino carretero que de